

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 3 etc.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIV.—Número 4.599

Subscripción: Un mes, 1.75 pes. en toda España. Extranjero, 2.25 pes. al mes.

Palma de Mallorca, Sábado 11 de Enero de 1908

Redacción y Administración: S. Barceloná, 32.—Teléfono n.º 6.

Estátuas

Ha de durar mucho todavía el instinto bárbaro de levantar estatuas sólo al vencedor y a la gente del vencedor. ¡Durará mucho todavía el culto salvaje al conquistador! No ¡habrá llegado ya el tiempo de la estatua para el vencido, para el conquistado? Como los de la tribu, como los de la horda, no tenemos más que desprecio para los que cayeron al filo de las espadas. Siento escalofores ante esas fiestas populares de canteneros y conmemoraciones, que son como el ahullido de terribles saqueadores. Yo los veo a todos, desde el gran Thotmes egipcio, hasta Bonaparte, en la apoteosis de su gloria guerrera, rodeados de estandartes y pendones, de esos estandartes y de esos pendones que un sólo día al año se enseñaban a los pueblos como cosas sagradas y maravillosas. Veo su brillante séquito de caballeros nobles, bárbaros y semi-bárbaros, entre los cuales se repartían las mejores tierras, los palacios, las joyas, el oro, doblar la rodilla ante el ensogado conquistador. Veo las huestes miserables de innumerados combatientes, eternas víctimas sacrificadas al instinto guerrero, ávidas de botín, caer sobre los campos y las ciudades y dejar tras sí la desolación y la muerte. Esa es la fiesta.

Y cada uno de estos dioses y semidioses tiene su estatua. Y se hacen honores a esas estatuas sobre la forma de sus casacas y el temple de sus espadas, sobre la puerta por donde penetraron y el sillón desde donde presidieron. A todo esto se llaman *nuestras cosas*. Como si ya no fuera hora, por ser hombres nuevos, de acudirnos para siempre este legado innoble, este fetichismo atávico, que todavía nos ata a la herda y a la tribu. No oigo levantar voces, ni veo extenderse manos, ni agitar pendones, ni trazar colgaduras, pidiendo vida intelectual, palacios para las escuelas, palacios para los museos, palacios para las universidades, palacios para el trabajo de los hombres. No hay sacudimiento ni clamor para las grandes reformas de las viejas ciudades, para la gran obra moral de la rectitud y del deber cumplido, para la extirpación de las innobles y terribles preocupaciones socias que tantas almas estruñan, ni para que mejoramos interiormente, ni para luchar por el engrandecimiento de la tierra española, ni para ir, en fin, tras los grandes y desinteresados ideales humanos. ¡Ah, esos conquistadores!

Si, sí, ya lo sé; también trajeron cultura. ¡Cultural! Cuando la tuvieron y cuando la tuvieron, no conquistaron para llevarla. Lo que hay es que el hombre no se despoja por completo de su naturaleza humana. Aún los más bárbaros traen consigo un poco de hombre. Y así está el foco de toda civilización. No hay necesidad de conquistar para que los pueblos algo cultos marchen. Cayaron sobre nosotros los visigodos y fueron los amos. Cultura no nos trajeron porque la de los vencidos era muy superior a la suya. Y, sin embargo, se levantaron estatuas. Comparad la corte del bárbaro Roderico con la espléndida corte de los Abderramanes, y tendréis que estrechar la mano de estos poderosos y cultísimos omniados. ¡Córdoba, brillante y sugestiva Córdoba, ciudad de la ciencia y de la poesía, quién pudiera ver tu espíritu surgir de nuevo en nuestro suelo! Sabios, médicos, filósofos, artistas y poetas, pisaron las alfombras de tus palacios, y recibieron de tus emires y de tus califas honores y riquezas. Una onda de intensa espiritualidad inundó todas las almas. Aquel era el camino de todo ideal humano. ¿Lo hubieran continuado si hubieran sido vencedores? Tal vez sí.

Pues bien, yo pido estatuas sobre magníficos pedestales para esos Abderramanes. Las pido para Averroes, para Avicena, para Abentofail, para todos los grandes hombres de nuestra tierra, sean vencidos o vencedores, sean braquicéfalos o delicocéfalos, gentes del Atlas o de las regiones del Norte. Sí, levantémoslos en Córdoba, en Granada, en Valencia, y en Madrid y en Barcelona altos y hermosos monumentos a todos los que quemaron su profundo pensamiento en la llama de intensa espiritualidad. Esta es la única tradición que nos liga con el

pasado. La fuente de la vida de Ibn-Gebriol se da la mano con el *Absoluto* de Es. pinosa y de Hegel. Aben-Ezza se enlaza con Bacon. Aquí está la verdadera continuidad de la historia. Colgado damascos, levantad pendones, cubrid el suelo de flores: es el pensamiento humano que pasa. No ha penetrado por ninguna puerta, no lo ha traído ningún conquistador, lo ha traído de todas partes el único que puede traerlo: el *hombre*.

Ser piadosos es olvidar a esos conquistadores y reconquistadores de quienes tanto nos hablaron en nuestra juventud engañándonos con la exaltación de una gloria falsa, digna sólo de un jefe de hordas. Acabemos con los fetiches. Esos pendones de la conquista son puertas cerradas a la cultura moderna. Despojémonos de todo indicio de crueldad, aunque venga de los que nos dieron un suelo y un hogar, producto de la rapiña. Es hora ya de volver por nuestro decoro. Cuando un conquistador no es más que eso, nada de común tiene con nosotros. Cuando un vencido se llama El Edrisi tiene derecho a una estatua. Y como tiene derecho a ella no se la levantamos, ni a él, ni a Averroes, ni a Avicena, ni a los Abderramanes, ni a Albukasis, ni a Aben Tofail, ni a Ibn Gebriol, autor de *Fons Vita*, ni a Maimónides, todos hombres de España, hora del pensamiento humano. Pero la tienen muchos insignificantes reconquistadores y no pocos, también insignificantes, de sus modernos descendientes.

Queréis saber la causa? Pues no es más que ésta: el eterno pendón de la conquista. Es una puerta cerrada que hay que abrir a todo trance. O stavismo o civilización. Hay que decidirse. En Berlín se levantará pronto una estatua a Mendelson, hombre de Alemania, gloria de todos los hombres. Las puertas esas crujean, se agrietan y pronto se derrumbarán. Los conquistados y los conquistadores se darán la mano a la luz del día, en las plazas públicas, en espléndidos jardines, como hermanos en el pensamiento y en idealidad civilizadora.

B. CHAMPAUR.

PARA LAS DAMAS

La concha triunfa en los mangos de los paraguas, penetra también con gran éxito en los objetos familiares, como el mango de pluma y otros accesorios de la mesa-escritorio. Para el papel de escribir privan los tonos azules o amarillos; el timbre en plata. Con el carácter de letra grande y recto; universalmente adoptado, el papel de escribir es de forma cuadrada y se dobla por la mitad al encerrarlo en el adecuado sobre.

Se confeccionan de dos maneras diferentes: unas encañadas, y otras amplias y flotantes. El chaleco de franela entallado, se traza y corta absolutamente como si se tratara de un cuerpo ordinario, suprimiendo tan sólo la costura de la espalda, y haciendo únicamente un costadillo en vez de dos. Para que sienta bien, es indispensable hacerle dos pinzas, que terminan en punta por los extremos, y abiertas a menos profundidad que en el cuerpo.

El chaleco de franela es tan te mismo que la camisa y toma los mismos contornos. La distancia, que en la camisa sirve para hacer los pliegues o frunces del delantero, se deja algo menos ancha y se utiliza como dobladillo, al que se aplican los ojales.

Queso de cerdo.—Se deshuesa una cabeza de cerdo, se pone a cocer con un buen fondo de legumbres y un «bouquet» con un vaso de vino blanco; cuando está cocido, se echa a hervir una sartén con aceite, se saca alguna de las partes más grasientas que tiene, y se corta a filetes. Se tiene preparada una sartén al fuego, se saltea un poco y se sazona de sal y especias; en un molde de pastel largo se cubre con un paño, se echa el cerdo, y con una espátula de madera se va extendiendo y se aliana por igual; se recoge el paño, doblándolo y así que haga arruga ninguna encima del cerdo; se prensa con

una tabla, en las mismas condiciones que el queso de Italia, poniéndolo (una vez bien frito y prensado) en el refrigerador. Se puede hacer en molde de «charlotas» y moldes que hay expresamente para estos pasteles que tienen su prensa. Se le puede (como economía) agregar la piel de las piecras, brazos etc., que se ponen a cocer con la cabeza; a este queso, para que tenga más vista, se le ponen pistachos y también encartidos; pero la forma primitiva me parece mejor, sobre todo para hacerlo en cantidad. Esta última es para hacerlo en un molde de «charlotas» y servirlo entero.

CUENTOS DEL SÁBADO

PEDRO EL COCHERO

Debo advertir que se trata de un grave secreto de familia; no sé yo quien lo transforme de sospecha bromosa e incierta, aunque casi por malicia comprendida, a manifiesta declaración, como denuncia fiscal o denegada imprudencia de correvidite de Gaceta pública.

Por lo dudable y fabuloso que hay en el pasado de toda familia encumbrada, entre los recuerdos de leyendas nobles, hechos gloriosos y culpas y desastrosos sucesos, tenía la casa de los condes de Malvarés el antecedente de que Elvira, la madre del conde, había estado un tiempo privada de juicio, según gente piadosa, y sobrada de afanes gustosos, según las gentes malignas.

Hubo divorcio; el conde se separó de su esposa, y por último, desahogado y colérico murió en el extranjero. No podemos pasar de tales manifestaciones.

Fernán, el hijo de los condes, siendo muy niño aún, vivió en extraña condición, que pudiera calificarse de abandono relativo; apenas sí tenía un débil recuerdo de su padre; su madre le rodeaba de regalos y complacencias; pero entregada a vida ostentosa y elegante, cuidábase poco del niño.

La braveza de un carácter no sometido a celosa crianza se manifestaba en el chicleo, colérico y caprichoso; en sus gustos revelaba su manera de ser. No tenía sufrimiento, no había hecho atención detenida en cosa alguna.

Las correrías por el campo, la afición a los perros y a los caballos constituían sus únicas aficiones; ni aun tenía afecto a Pedro el cochero.

Pedro era el esclavo del señorito. —Eres grande como un gigante, Pedro, pero grande contigo.

—No ha de poder el señorito conmigo?—decía el mozo con sonrisas y mirando con delicia aquel travieso muñeco de rubios cabellos, fino de rostro como la condesa, pero recio, firme, robusto, como ni ella ni el conde lo habían sido.

Alto, gallardo, con sanos colores en las mejillas, ojos rasgados, de mirar vigoroso e inocente, cuerpo robusto, Pedro era hombre que conservando el aspecto apacible del campesino y la varonil expresión del soldado no tenía de la servidumbre sino el carácter de digna sumisión y bien dispuesta diligencia.

El era el maestro de la equitación de Fernán; él limpiaba las armas de fuego; él, en cierta ocasión, se lanzó al agua a salvar al señorito cierto día en que éste, nadando, hubo de alejarse demasiado de la costa en día de brillante marjada.

Pedro era un suizo del pequeño y fue un esclavo del mozo.

Sufrió agrietas y asperezas del genio inquieto de Fernán.

—Yo, decíale éste cierto día, soy noble... ¿sabes? Mis abuelos fueron grandes capitanes... Tengo la más pura sangre de la nobleza de España... Puedo estar cubierto delante del rey; y con espada al cinto y a caballo puedo entrar en la catedral el día de la Ascensión... Si me dijeras que mi título no era legítimo, me pegaría un tiro.

Oyó con respetuosa atención Pedro; mas apenas se fué el joven, quedóse Pedro sonriendo con amargura, y profundamente pensativo lanzó un hondo suspiro.

Aun recordaba Pedro la noche en que la condesa, que desde algún tiempo había manifestado a Pedro invencible antipatía, le llamó; hallábase moribunda en cama, y con voz agónica dijo al cochero:

—Bien te sabes, Pedro; vive siempre a su lado;—y añadió:—Nunca, ¡lo entiendo! Nunca, ¡Jármelo!

E hizo el juramento; y lo recordaba porque Fernán, que iba a casarse con la lindísima duquesita de Lauzón, quería despedir a todos los criados... y quizá a él el primero. ¡No olvidaría el señorito los servicios que Pedro le había prestado con riesgo de la vida! Tal vez le indignase recordar que a veces cuando Fernán era pequeño, cogía Pedro donde nadie le viera, y allí el cochero irresponsable besaba con pasión las sienes del niño!

¡Véase rico y enamorado! ¡Dios no quite a la criatura la dicha ni el aquel que tiene en verse noble, noble directo descendiente de grandes señores! La vida no es larga y ha de pasar para unos sufriendo, que los podemos sufrir; para

otros, lo que para él, como cosa de juego—se decía Pedro cuando impaciente, violento, con el ceño del dominador irrito y caprichoso, entró en el patio y luego en el amplio guardarnés gritando:—¡Pedro, Pedro! ¿Dónde está ese zorro?

—¡Anda con Dios! Bien trueno—dijo Pedro para sí.

—¡Pedro! ¿Qué manda el señorito? ¿Dónde estabas que no has contestado?

—Señorito, venía ya. ¿Por qué no has contestado?

—No se enoje el señorito. —Conforme vas para viejo te vas haciendo más zote o más cazurro.

—Señor, sí... —¡Basta! No me repiques. Tú te figuras que aun vas a embobarme como cuando era yo un quichillo. ¿Has preparado los caballos pios para la carretela?

—Estará todo pronto, señorito. —¿Luego no está? ¿Luego no has cumplido mis órdenes?... ¿Sabes que no he sabido esperar jamás, que no quiero, que no debo esperar!—replicó petulante e iracundo el mozo, pegándose en las piernas blandas y vivanismo con un latiguello que tenía en sus manos, en señal de impaciencia exaltadísima y sélera mal reprimida.

—Vea el señorito que no ha habido tiempo. —¿Otra réplica?

—Cálmese, querido señorito. La carretela ha de servir a la señorita, y pensó en colocar los perfumadores, pues no ha venido el guarniciero... Esto lleva tiempo, señorito Fernán, y pide cuidado.

—Está visto. Tú te figuras que hablas al muñeco de otro tiempo; pero esto no durará mucho. Acaba pronto, y como un rayo vas con la carretela a buscarlos a la puerta que da al jardín, a la escalinata del pabellón. Date prisa, no seas bestia—dijo el señorito.

—¡Oh!—murmuró Pedro entre apenado y colérico, mirando al cielo y apretando los puños cuando Fernán salió del guardarnés.

Recordó vivamente Pedro un hecho que ya parecía un sueño: él, mozo aún, la condesa, bella y loca de caprichos; el conde buscando al amante de su mujer, sin que jamás pudiera sorprenderle... ¿Y cómo? ¡Si lo hubiera sabido!

—¡Locura! El secreto nunca, nunca valdría de Pedro... ¡No, no pensaba... Veré su dicha, y en ella gozaré como gozo, con frenesí, se decía.

Puesta ya en la escalinata, bajó del pabellón la duquesita, alegre, hermosa, estirada de felicidad, y al poner el pie en el estribo, éste cedió por hallarse poco prietos los tornillos de encaje sin duda, y por poco la joven ese al suelo.

Encolerizábase Fernán, y alzando el látigo que aun tenía en sus manos, cruzó con él la cara de Pedro el cochero, del antiguo servidor, del que le había amado y quizá le amaba como un padre, como un verdadero padre del soldado veterano.

Rugió éste de ira, alejándose de allí... mas rehaciéndose por supremo esfuerzo de su alma, subió humildemente al pescante, tomó las riendas y siguió por aquella tarde su oficio.

A la mañana siguiente había sido despedido, y al salir de la casa, casi con las lágrimas en los ojos, exclamó mirando a la casa:

—¡Nunca, nunca! ¡Aunque no le hubiera jurado, querido mozo! Tu madre no estuvo loca... ¡Eres noble, y yo te veré feliz y te miraré con gozo... querido de mi corazón!... Me has herido... Pero ¿tú que sabes?

JOSÉ ZAHONERO.

EL PRÍO EN EL EXTRANJERO

Víctimas y escenas trágicas

Las noticias que se reciben del extranjero, dando cuenta de los efectos del frío, son verdaderamente aterradoras.

En París, a consecuencia del brusco cambio de temperatura, se han registrado sinnúmero de accidentes en las calles. Solo en tres días ha habido más de cuarenta muertos, víctimas de ataques fulminantes de congestión.

Los que mayor contingente dan, según los datos estadísticos que se llevan en los centros de beneficencia, son los cocheros, los traperos y los empleados en el servicio de transportes.

El número de personas recogidas por la policía y reanimadas en los hospitales es increíble.

Ayer el termómetro llegó a marcar diez grados bajo cero.

El prefecto de policía ha organizado un servicio especial dedicado exclusivamente al socorro de los que ateridos por el frío se ven en peligro de muerte.

El descenso de la temperatura ha dado lugar a episodios dramáticos como el que siguiente:

Dos amigos tomaron un coche de punto, dieron las señas al cochero del punto adonde se dirigían, y el carruaje se puso en marcha.

Cuando habían recorrido una parte del trayecto, uno de los amigos hizo que se detuviese el coche, y se apeó

para proveerse de tabaco en un estanco.

El coche, sin embargo, siguió andando, y como el amigo que se quedó en él no lograra hacerse obedecer del cochero, saltó al arroyo increpando al auriga.

Pero tampoco sus palabras produjeron en éste menor efecto, y subiendo su indignación de punto, dió un golpe con la mano al cochero, que cayó del pescante llevando agarrotadas en las manos la rienda y la fusta. El infeliz había muerto helado.

La escena impresionó profundamente a cuantas personas la presenciaron.

Otra de las víctimas fué una mujer que tomó asiento en el imperial de un ómnibus. La pobre cayó al suelo como herida por un rayo, y cuando fueron a auxiliarla era ya cadáver.

De las poblaciones del N. y NE. se reciben telegramas diciendo también que el frío está causando muchas víctimas.

La ola de frío que ha invadido el N. de Europa ha llegado a Inglaterra, viniendo a agravar en Londres la situación a la huelga de los cocheros de punto, pues por esta causa son muchas las personas que se ven obligadas a ir a pie.

De Bélgica, Holanda, Alemania y América los despachos participan también que se siente un frío terrible, y que es considerable el número de víctimas.

Muchos puertos se hallan totalmente helados, y los buques presentan verdaderas corazas de hielo. Entre los tripulantes se registraron muchos muertos.

DE BARCELONA

Disidencias catalanistas

Es un hecho la ruptura anunciada hace días entre los amigos de Rusiñol y los demás elementos de la Liga regionalista que siguen la política de Cambó debida principalmente a la designación de candidato para la presidencia de la Cámara de Comercio, cuya elección se verificará pasado mañana.

Firmada por importantes Casas comerciales, se ha repartido una circular entre los socios de la Cámara, recomendándole la candidatura de Rusiñol.

El senador por Tarragona ha dirigido una carta al presidente de la Liga renunciando a su cargo de la Directiva y dándose de baja como socio de dicha entidad.

«En cumplimiento de un deber elemental—dice—, el día 27 del pasado mes de Diciembre tuve el gusto de visitarle para hacerle presente los motivos que me obligaban a no rehusar la designación que de mi nombre habían hecho para la candidatura presidencial de la Cámara de Comercio significados elementos de la misma, y como quiera que, a pesar de la promesa de tratar el asunto en la sesión de la Junta directiva aquel mismo día y dar contestación inmediata no la recibí, me permití escribirle una nueva carta pidiéndole que con franqueza, me manifestara el acuerdo de la Junta, pues la actitud de algunos individuos de la misma me hacía suponer que mis razones y mi persona, que siempre es lo de menos, no les habían merecido la más pequeña atención.

«Fiando—añade—en que tal vez los rumores que se habían esparcido carecieran de exactitud, impacientemente he esperado hasta hoy para juzgar la conducta seguida por mis amigos y compañeros de la Directiva.

«Temiendo discordias que pudieran surgir en el seno de la Sociedad por la diferencia de criterio respecto de este asunto, no puedo hacer dignamente otra cosa, para no ser una nota discordante, que separarme de la Liga a fin de evitar que por diferencias de criterio y por razones de interés personal deje de cumplir sus tareas, que deseo sean provechosas a Cataluña».

Termina diciendo que, consecuentes con sus compromisos, sostiene su candidatura, cualquiera que sea el resultado de la lucha.

El Sr. Abadal, presidente de la Liga, ha contestado al Sr. Rusiñol explicando sus gestiones cerca de los individuos de la misma que pertenecen a la Cámara de Comercio y lamentando la actitud adoptada por el senador por Tarragona.

En los Círculos políticos coméntase la marejada que reina a consecuencia de esta escisión en la Liga, acusándose a Cambó de hacer, de acuerdo con Maura, lo posible para dividir a los elementos de la Solidaridad y favorecer los propósitos reaccionarios del Gobierno, formando en Barcelona un fuerte partido maurista con elementos conservadores y solidarios de la derecha.

El periódico *Progreso* recuerda que antes de estallar la ruptura se hizo eco de lo que sucedía, poniendo de manifiesto la diversidad de ambiciones del campo solidario.

«Por extraordinaria coincidencia—dice—sobreviene la escisión en el mismo momento en que llega a Barcelona el artículo de Brossa, en el que se califica a la Liga regionalista de acursal maurista, con todos los vicios del antiguo acursismo».

LO DE MARRUECOS

Asalto de un depósito de tabacos.—Invasión de un mercado.

Tánger 9.—Imitando las hazas del populacho de Fez, los moros de Mequinez han asaltado un depósito de tabacos en Kiff, destruyéndolo todo.

En actitud amenazadora, los amotinados han exigido la supresión de impuestos, habiéndoles sido concedido por las autoridades, impotentes para reprimir los desahogos del pueblo.

Reina gran efervescencia. La gente de Ait Yusi ha penetrado en gran número en el mercado, invadiendo el barrio judío, que han saqueado completamente, sin que las autoridades se movieran ipso aetorbar la acción de los asaltantes.

Belín cogido a los moros.—Mas de Medina.—Mehalla desamoralizada.

Tánger, 8.—Después del combate y toma de Medina, los franceses se apoderaron de un botín de 2.000 carneros, 100 bueyes, 10 camellos, 8 caballos y buena cantidad de gallinas.

Las tropas regresaron al día siguiente a Casa Blanca, quedando 1.200 hombres para guardar la alcazaba.

La impresión que en los indígenas ha causado la acción de los franceses es enorme.

Son muchas las fibras que han perdido el perdón. Los de Ued Ziyán, Ued Ibrid y Ued Salei se ha presentado en gran número y han sacrificado reses en señal de sumisión.

Los marroquíes han tenido un combate, con pérdidas considerables, resultando muertos muchos caídos.

Los bandidos que componían la mahalla de Muley Grohd, con quienes hacen causa común las tribus de los alrededores de Casa Blanca, han sido atacados después de su derrota por sus amigos de la víspera.

Desmoralizados, los restos de la mahalla del Pretendiente han llegado a Zaitán en deplorable estado, que no les permitirá en mucho tiempo el menor movimiento.

De Fez.—Arabes e israelitas. Tánger.—Le población árabe de Fez sigue agitada.

Los habitantes se fortifican en sus casas, temiendo la sublevación de las clases bajas.

Los israelitas no salen del mollah, donde empieza a sentirse la miseria.

Más tropas a Casablanca. Una brigada de artillería de montaña y dos batallones de nuevos que formaban parte de las columnas expedicionarias contra los benisnassen han sido llamadas a Orán para embarcar con dirección a Casablanca.

Se ha calmado la efervescencia que existía entre las tribus del Extremo Sur al saber los resultados obtenidos por los franceses.

En la región de los beni-snassen, algunas fuerzas se reunieron en Tadlet para atacar los puestos franceses del Sahara, obediendo órdenes decididas de Muley Hafid.

Para abstenerse de atacar a los franceses se marcharon a incorporar a la mahalla de Hafid.

Antes de marcharse hicieron una razzia entre las tribus conocidas como adictas a Francia.

El Majzen, severo. El Majzen continúa mostrando gran severidad con los partidarios de Muley Hafid.

Un moro principal de esta población, que comentaba los sucesos en público, de un modo favorable para el Pretendiente, ha sido detenido y encarcelado.

Moros leales. Los kabileños de Beni-Snassen y Zemar continúan acampados entre Salé y Rabat.

El Sultán ha dado orden de que se les provea de municiones, para que salgan a reforzar las huestes de El-Bagdadi.

En la barra de Larache.—Una catástrofe. Rabat 6 (reexpedido desde Tánger el 8).—Un vapor alemán llegado ayer, telegrafado, por medio de banderas, que en la barra de Larache se fueron a anegar a pique dos barcasas, que comunicaban con los vapores anclados en rada, efectuando el transporte de mercancías.

A bordo de las mismas iban más de 40 personas, entre ellas algunos europeos, y todas han perecido ahogadas.

Otra barcasca, cargada de trigo, también zozobró, pero la tripulación logró salvarse.

Ignórase más detalles de la catástrofe. El peatón que conduce el correo alemán de Larache a Rabat llegó anoche, y confirmó las primeras noticias, pero sin ampliarlas.

En los consulados de Rabat no se tiene noticias oficiales del suceso.

Para la Enseñanza. Estuches para matemáticas, cajas de pinturas, tableros para dibujo, compases, reglas, gomas, lapiceros, vitales, tinta china, cianoches, plaguetas, cartapacios, plumas, mangos, y otros y cuanto se necesita para la clase de 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA se encontrará en la Librería TOUS, plaza

AYUNTAMIENTO

La puerta de Santa Margarita

SESION DE HOY

En la mañana de hoy, á las doce y cuarto, el Ayuntamiento ha celebrado sesión extraordinaria exclusivamente para tratar sobre lo de la puerta de Santa Margarita.

Preliminares

Se dió cuenta del dictamen de la Comisión de Ensenche y Murallas dejando á la deliberación y resolución del Ayuntamiento la conservación ó derribo de la puerta de Santa Margarita.

También se da cuenta del acuerdo del Ayuntamiento proponiendo que se abra una información para saber si la puerta debía ó no derribarse.

Una petición del Sr. Sureda, se lee el primer dictamen de la Comisión de Ensenche en el cual propone que se derribe dicha puerta y que si el Ayuntamiento lo cree oportuno, que en su momento se levante un monumento que perpetúe el hecho histórico de la referida puerta.

El Sr. Martí hace presente que hará leer algunas opiniones de la información.

El Sr. Ramis (D. Antonio) ruega que se dé lectura al dictamen que emitió la Real Academia de S. Fernando, cuando el derribo de las murallas.

El Sr. Canet estima que es oportuno que el Ayuntamiento agradezca los trabajos que ha recibido en la información abierta.

Opinión del Sr. Calvet

El Sr. Calvet, como intervino en la emisión del dictamen de la Comisión de Ensenche, siendo partidario del derribo, dice que se cree en el caso de hacer algunas observaciones.

Dice que desde hace mucho tiempo partidario del derribo de murallas y que tal, formó el plano de ensanche, en el cual no reparó en hacer desaparecer dichas murallas y con ellas las puertas existentes, á la conservación alguna.

Hace presente que no vio ningún motivo importante para conservar la puerta de Santa Margarita y en cambio vio la calle de San Miguel que necesita una desampliación, que se ha de hacer por el baluarte, ya derribado de Santa Margarita, para enlazar con la carretera de Sóller.

Dice que si saltó por encima de los intereses de época ó históricos, fué para conservar las principales vías de comunicación, y para ello, hizo desaparecer la obstrucción que tiene la calle de San Miguel.

La circulación moderna requiere anchura de vías y supresión de curvas, á causa de la mayor velocidad que van adquiriendo los vehículos, por esto es que si se conserva la puerta, habrá curvas que no se podrán salvar á velocidad.

Para conservar la puerta de Santa Margarita, no bastarán 40 ó 50 mil duros. No es lo mismo pintar planos que llevarlos á la práctica.

Dice que la puerta se encuentra enclavada en el terreno de las murallas. Si se deja en pie tendrá que ensancharse las vías y por tanto se disminuirá terreno á la venta de los solares de cuyo resultado, en la liquidación, nos pedirá cuenta el ramo de guerra. Tomemos que contar, pues lo que costarán los terrenos que sirven de ensanche, lo cual será un ingreso menos, que percibirá el Ayuntamiento.

Se muestra partidario de que en el caso de que se trate de restaurar la puerta, se haga por artistas mallorquines.

Dice que no teniendo dinero para ensanchar calles, ni para higienizar la población como vamos á dedicar 40 ó 50 mil duros para restaurar la puerta?

Pasa luego á examinar la parte artística de la puerta. Dice que ésta no es árabe, sino un románico.

Cita párrafos de la historia de Damián de la cual deduce que la puerta Pintada era la de Benalcofor; que el ataque de los cristianos no pudo hacerse por la puerta actual de Sta. Margarita; que ésta no tiene señales de las estatuillas de los cristianos esculidas con las máquinas de batir y ello confirma que esta puerta no fué por la que penetraron los cristianos; que el cronista Mut dice que la puerta Pintada se trasladó á otro punto.

Cita otros datos históricos de los cuales deduce que el asalto á la ciudad se dió por el jardín del Hospital Militar; y otros, en los que se dice textualmente que la puerta Pintada era la de Benalcofor y que la de la Rinconada, tenía otro nombre; que la defensa de la ciudad estaba rodeada de muros con baluartes y con torres redondas, y que éstas fueron construidas después de la Conquista.

Hace presente que las torres cuadradas son las verdaderamente árabes. De lo cual deduce que la puerta actual no es árabe.

El estilo que se acusa en la puerta de Sta. Margarita no es árabe.

Explica que si empezáramos á usar las catapultas, vinieron á construirse las torres circulares, pues estas eran más resistentes que aquellas.

Ello demuestra una vez más que la actual Puerta, no es árabe.

En honor de la brevedad dice que no quiere citar más datos en favor de que la puerta no es árabe y termina pidiendo que se derribe y si se quiere, levantarla en otro sitio que no estorbe.

Insiste en decir que la actual puerta no es la de Benalcofor, sino la de Barbalua.

Termina deseando que cuanto antes se saiga de este asunto.

Al terminar el Sr. Calvet, en el público se escuchan voces de ¡Muy bien!

El Sr. Martí

El Sr. Martí usa de la palabra y dice que al salir en defensa de la puerta, lo hizo por los recuerdos que ella representaba, sin citar si precisamente por ella pasó el Rey D. Jaime, el primer fundador de la Gobernación mallorquina.

Hace un elogio á la política de este Rey y hace presente que *Infante* ha estudiado su legislación, que dieron tan buenos resultados, que para Mallorca sería un progreso, si en la actualidad se aplicaran dichas leyes, ajustándolas, naturalmente, al espíritu moderno.

Por este motivo principal fué el que apoyó la conservación de la puerta; luego vino la parte arqueológica, en que otros han basado su opinión.

Hace presente que en la información abierta, á mayoría de votos, están al lado de la conservación, en cuya parte están las corporaciones.

Dice que hay tres motivos para que se conserve la puerta: por ser monumento de carácter monumental, por ser histórico y por la significación política.

Niega que la conservación de la puerta impida la circulación; puede hacerse el ensanche de la vía, en cuyo caso la puerta quedará á la derecha.

Combate el concepto de circulación expuesto por el Sr. Calvet, calificándolo de equivocado y para ello lee un extenso artículo del Sr. Puig y Cadafalch.

No cree que el gasto de conservación de la puerta ascienda á la cantidad señalada por el Sr. Calvet.

Pasa luego á tratar de la identificación de la puerta de Santa Margarita. Con tal motivo, entre los Sres. Calvet y Martí se suscitó un ligero incidente, para señalar las antiguas nombres que tomó la puerta de Santa Margarita. Uno y otro citan textos referentes al particular.

El Sr. Martí dice que la puerta de Santa Margarita no ha tenido más nombres que los de Benalcofor, del Esvalador y Pintada vieja. Hace presente que el general D. Fernando Weyler en su historia militar dice que la referida puerta estuvo en otro sitio.

Deduce que todas las opiniones coinciden en que la puerta actual es la misma por donde entró el Rey D. Jaime. Señala que á los 40 ó 50 años de la Conquista se conmemoraba este hecho con una procesión, que entraba por la puerta de Benalcofor. Dice que esta procesión salía de Palma por la puerta de San Antonio, se celebraba una misa y después entraba por la referida puerta.

Ruega que se haga leer la opinión del Sr. Miralles, emitida en la información abierta.

Así se hace.

Son las dos y cuarto al terminarse la lectura y en este punto, se suspende la sesión hasta esta tarde á las cuatro y media.

DE ESTA TARDE

A las cinco de esta tarde ha continuado la sesión presidida por el señor Alcalde. Como en la sesión de esta mañana, asiste numeroso público y los mismos concejales que ya llevamos apuntados, más los Sres. Pou y Rebasas.

Conti. ua el Sr. Martí

Comienza diciendo que esta mañana quedó probado que por la puerta de Santa Margarita entró el ejército sitiador del Rey Don Jaime, y queda demostrado que eligió un sitio estratégico, al lado del agua y junto á una puerta para poder penetrar en la ciudad.

Dice que la tradición también demuestra lo dicho, tradición que se transmite por medio de sermones, de procesiones y de actos públicos.

El Sr. Calvet ha dicho que esta puerta no era árabe, pero contra esta opinión, hoy otra de un arquitecto y otra del Sr. Estada, que supone que la puerta es mazaraba, de modo que el carácter de la puerta está demostrado. En este caso quedaría á dilucidar si la puerta actual fué construida por árabes ó por mazarabes; lo cual puede que fuera por éstos, que trataron de reconstruir la puerta, después de la batalla.

Sostiene que la puerta tiene carácter técnico, carácter militar. El núcleo de esta puerta es tener el signo característico de las puertas militares del siglo XII. Está convencido que esta puerta representa algo bajo del punto de vista arqueológico militar.

Dice que en Narbena (Francia) existe una puerta igual ó muy parecida á la de Sta. Margarita.

La construcción, la distribución, la altura de sus torres, el haber el carácter, todo hace presumir que tenga signos de Oriente. En esta puerta no se pueden ver sus caracteres porque está empotrada y porque fué restaurada.

En una tabla del siglo XV hay una pintura de la puerta actual. Describe dicha tabla y de ello deduce que esta puerta es caprichal.

Dice que Pedro IV, que es á quien se atribuye la restauración de esta puerta, no puede ser exacto que pues que la reconstruyó, en el siglo XIV se construyó de otra manera en el arte militar.

Hace presente que el interés artístico de las puertas no se mide por su belleza ni por sus proporciones. Dice que un alemán encontró la puerta de Miceana, que en importancia, no tiene el valor histórico de nuestra puerta de Santa Margarita. Por esto es que las

personas ilustres, las que tienen opiniones propias, como el Sr. Pi y Margall, se declaran por la conservación de esos monumentos históricos.

Cita el hecho de que en Madrid, del palacio de Monteleón, solo queda el portal, que es fco, porque es de estilo conserigruesco, pero que se acordó su conservación en conmemoración del Dos de Mayo.

La puerta de Deña Urraca, de Zamora, es igual á nuestra puerta y se conserva por ser del siglo XI.

Pronuncia largo párrafo en defensa de la conservación de monumentos antiguos y para ello dice que Pi y Margall en sus obras así le aconseja, prueba de ello, su obra sobre el pueblo de Manresa.

Entra á combatir el informe del señor Estada. A su juicio no es voto de derribo, lo que es el de traslado. Entiende que esto es imposible, no llenando el objeto de la conservación. Sería transfigurarse el hecho. Yo invito—dice—al señor Estada á que manifieste si la circulación por la calle de San Miguel está interrumpida si se conserva.

Termina diciendo: los republicanos siempre han tenido el criterio de conservar los monumentos; dice que hay un decreto por el cual se dispuso que los Ayuntamientos no podrán derribar ningún monumento, y si los derriban, los concejales vendrán en la obligación de reconstruirlos. Esto es el criterio de los republicanos. No se muestra conforme con el señor Calvet en que se trasladó de sitio la puerta. Pide que el Ayuntamiento se ratifique en sus acuerdos de conservación de la puerta de Sta. Margarita, pues que á ella va unido el recuerdo del Rey D. Jaime, el príncipe más paternal que ha tenido el reino de Mallorca.

El Sr. Alemany

Comienza diciendo que este asunto debiera haberse resuelto con una votación; pero ha sido así el voto que ha tomado, que no hay más remedio que intervenir. Se adhiere en un todo á lo dicho brillantemente por Sr. Calvet.

Niega que los concejales que voten por el derribo, se revotan. Dice que primero se acordó el derribo de las murallas, después la apertura del portillo de Santa Margarita, y más tarde se acordó la conservación de la puerta. Quienes se revotan, pues, son los que votan por la conservación. (Bien.)

Explica lo que ha sucedido desde que se concentró una lámpara árabe. Se ha mantenido la discusión en una forma elevada; pero teme que no caiga en el ridículo, pues la Junta de Monumentos ha pedido se declare esta puerta monumento nacional. (Bien.)

Yo creo que lo mejor que podría hacerse en beneficio de la referida Junta, que sería mientras se tramita el expediente de declaración de monumento nacional, la puerta fuera derribada. (Bien.)

Entiendo que el Sr. Martí ha aprobado todos los elogios en favor de la puerta. Qué hubiera dicho si se le hubiera encargado la defensa de la Alhambra?

Combate los argumentos del Sr. Martí, diciendo que los votos emitidos por los informadores en favor de la conservación, están repetidos, pues los señores que hemian esos votos pertenecen á distintas sociedades.

Conforme á la opinión de los señores Calvet y Estada manifiesta que la puerta no es árabe.

El señor Estada se declara partidario de la desaparición de la puerta. Quitara la circulación de la calle de San Miguel, es no querer unir en un brazo, la Palma vieja con la Palma nueva (Bien.)

Hace presente que los reales decretos de conservación de monumentos, eran para evitar la devastación de los vándalos, derribando iglesias, monumentos, como sucedió en Palma, derribando el único monumento, el de Isabel II (Bien. Rumores.) El Sr. Presidente agita la campanilla.

Respecta todas las opiniones y todas las opiniones. El argumento que se ha hecho de que la puerta es el símbolo de la religión; ya se dijo que los cristianos entraron en Palma por una brecha. Se ha de conservar la brecha y no la puerta. Entiendo que la puerta si algo representa, es la religión de Mahoma y no la Católica.

Niega el calificativo de demolidores de que han sido objeto. Si en este caso lo somos, en otra ocasión, cuando el objeto lo merezcas, seremos conservadores de las cosas.

Dice que de conservarse la puerta donde está es votar un estorbo por el porvenir.

Opinión del Sr. García

Dice que con este asunto se ha llegado á interesar al público, lo que no se ha podido conseguir al tratar de la traida de aguas, de la desaparición de los pelverinas, etc.

Como hay dos opiniones, cada cual milita ya por el derribo, ya por la conservación.

Pronuncia largos párrafos explicando el concepto de la discusión, para luego decir que la puerta tiene un verdadero mérito artístico, pues es un resto de antigua dominación, que se dividía á Palma en tres reinos, el interior, del cual solo queda el arco de la calle de la Almuñaina; el segundo, que nada queda, y el tercero ó exterior, cuyo resto es la puerta de Santa Margarita.

A la hora de cerrar esta edición, las siete de la noche, continúa el Ayuntamiento reunido en sesión.

En el suplemento del lunes daremos cuenta del resultado.

JUAN CALCINA
PINTOR Y EMPAPELADOR
Se facilitan presupuestos.

Por telégrafo

Fallecimiento

Madrid 10 (13 t.)

Ha fallecido la madre del Sr. conde de Cazallario.

El Estado Mayor de la Marina

Madrid 10 (12 t.)

Un periódico dice que las demoras de los nombramientos para el Estado Mayor de la Marina obedecen á que el señor Ferrándiz pretendió que la jefatura la ocupara el Sr. Estraña, pero los altos personajes patrocinaron la candidatura del Sr. Auñón. Se buscó una fórmula para el arreglo, fracasando sin haberse llegado á la solución del asunto.

Manifestaciones del señor Lacierva

Madrid 10 (2'20 t.)

El ministro de la Gobernación ha negado que hubiera dimitido el jefe de policía Sr. Millan Astray.

Respecto al modo cómo procederá el Gobierno ante la actitud del ayuntamiento de Barcelona, el Sr. Lacierva ha contestado con evasivas.

M. Pichon en Córdoba

Madrid 10 (7 n.)

Córdoba.—El ministro francés de Negocios Extranjeros estuvo en Sierra Morena y visitó la Mezquita y otros monumentos.

Después de algunas horas de estancia en esta ciudad para Granada.

El alcalde de esta ciudad ofreció flores á la esposa de M. Pichon.

La Reina caritativa

Madrid 10 (7'20 n.)

La reina D.^a Victoria ha socorrido con largueza al obrero cuya esposa dió á luz tres niños gemelos.

Huelgas en Vigo

Madrid 10 (7'20 n.)

Vigo.—La huelga de los expendedores de leche se halla en igual estado.

Ha quedado solucionada la que sostenían los obreros cargadores del puerto.

El Centenario de Jaime I

Madrid 10 (7'25 n.)

Valencia.—En la comisión de festejos para conmemorar el centenario de Jaime I, en la última sesión celebrada, los republicanos se opusieron á festejar la memoria de «El Conquistador», por tratarse de una persona real.

Se someterá el asunto al Ayuntamiento. Se cree que se desistirá de festejarle por opinarse que esta fiesta lleva el sello de la Solidaridad Catalana.

Hazañas

Madrid 10 (8 n.)

Varsovia.—Un grupo de saltadores lanzaron una bomba en la estación de Jokowoff robando la caja del tren correo.

Los saltadores lucharon con los soldados sosteniendo refriega, de la cual resultaron dos muertos.

Manifestación socialista

Madrid 10 (7'40 n.)

Berlin.—Frente al Reisteg los socialistas han realizado una imponente manifestación. P. leron el sufragio universal.

Al entrar el canciller Bulow en la Cámara los manifestantes le saludaron.

De política

Madrid 10 (10'20 n.)

Llegó el ministro de Instrucción Pública Sr. Sampedro. Le esperaban en la estación el Sr. Maura y el subsecretario Sr. Silió.

Se indica para gobernador de Fernando Pó á D. Luis Ramos.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Militar afortunado en la Lotería

Madrid 10 (10'20 n.)

Burgos.—El tercer premio del sorteo de la lotería correspondiente al día de ayer lo obtuvo el comandante de artillería Sr. Orduña.

En el sorteo de Navidad jugaba cuatro décimos del premio que corries ondió á Burgos.

Los Reyes irán á Galloia

Madrid 10 (11'15 n.)

Se asegura que en la primavera próxima los reyes irán á Galicia, coincidiendo el viaje con a visita de la escuadra inglesa. En la dotación de uno de los buques de ésta figura el hijo de los príncipes de Gales.

Los Reyes, durante su estancia, se hospedarán en el palacio que los Marqueses de Aranda poseen en Rubianes. Harán varias excursiones por pueblos de aquella región.

La Solidaridad

Madrid 10 (11'15 n.)

El Sr. Salmerón ha declarado que aplaude los trabajos de la izquierda solidaria. Cree que la Solidaridad está cada vez más unida y compacta. No se romperá á pesar de las diferencias de criterio de algunos elementos.

Los republicanos

Madrid 10 (11'15 n.)

El Sr. Azcárate ha negado que renun el domingo á los republicanos.

Declaraciones del Sr. Vázquez Mella

Madrid 10 (11'15 n.)

El Sr. Vázquez Mella ha declarado que simpatiza con la derecha de la Solidaridad y vería con gusto la separación de los elementos de la izquierda. No está conforme con el Sr. Cambó porque siente mayores aspiraciones.

Una bomba en Lyon

Madrid 11 (1 m.)

Lyon.—Un individuo, que creyó que los tribunales no le hicieron justicia, lanzó una bomba en los corredores del Palacio de Justicia, causando grandes destrozos.

El autor de esta hazaña ha quedado detenido.

No han ocurrido desgracias personales.

Función en la Princesa

Madrid 11 (1'45 m.)

En el teatro de la Princesa se celebró una función en honor del notable escritor Hartzenbusch, resultando brillantísima.

Asistió numeroso público, que aplaudió «Los amantes de Teruel» obra original del escritor cuya memoria se festejaba.

Se leyeron poesías en honor de Hartzenbusch.

De Berlín

Madrid 11 (1'45 m.)

Berlin.—La Cámara, de conformidad con lo pedido por el canciller Bulow, rechazó la proposición de los liberales sobre el sufragio universal. Los grupos que rodeaban la Cámara se disolvieron, cantando «La Marsellesa». Se oyeron silbidos que salían de varios grupos. La policía cargó contra los manifestantes.

Rebaja

Madrid 11 (1'45 m.)

Bucarest.—El Banco Nacional ha rebajado el 6 por 100 el descuento.

El general Drude

Madrid 11 (1'45 m.)

Marsella.—Llegó el general Drude. En esta ciudad no se le esperaba. Marchó seguidamente para París.

El Mokri en París

Madrid 11 (3'45 m.)

París.—Llegó á esta capital el Mokri, acompañado del intérprete de la Legación de Tángor.

Interpelación

Madrid 11 (3'45 m.)

Roma.—Los diputados Sres. Lusitero y Antoni han interpelado al ministro de Negocios Extranjeros acerca de los sucesos ocurridos en Lugis (Abisinia).

Llegada á Granada

Madrid 11 (11'20 m.)

Esta mañana han llegado á esta ciudad el ministro francés M. Pichon acompañado de su señora.

En la estación se le ha tributado un entusiasta recibimiento.

El secretario de S. M.

Madrid 11 (11'25 m.)

Para el cargo de secretario particular de D. Alfonso XIII se indica á un jefe de un arma especial, que posee un título de Castilla y que además hace años que presta sus servicios cerca del Rey.

Dos noticias

Madrid 11 (11'10 m.)

Guadalajara.—Ha sido encontrado el cadáver de un hombre, que pereció de frío.

Villareal.—A petición de los vecinos, se ha retirado de este pueblo la benemerita.

Temporales

Madrid 11 (11'20 m.)

Cádiz.—A causa del temporal reinante no ha podido zarpar de este puerto el crucero «Princesa de Asturias» que debe marchar á Rabat para recoger la embajada española.

Ferrol.—Continúa reinando fuerte temporal.

Han entrado varios buques de arribada forzosa.

Notarías vacantes — Nuevo semanario

Madrid 11 (12'20 t.)

Pronto se publicará la oportuna convocatoria para cubrir 32 notarías vacantes.

En breve aparecerá un semanario escrito por el señor Marquina y otros elementos del diario *España Nueva*, que se han disgustado con el señor Soriano.

Rabat

Madrid 11 (12'20 t.)

El 14 del actual saldrá para Rabat con objeto de recoger á la embajada española, el crucero «Princesa de Asturias».

Huelga

Madrid 11 (2'30 t.)

Se ha confirmado oficialmente que en la Coruña se ha declarado una huelga de relativa importancia, si bien se cree que se solucionará en breva.

Ha fundado en este puerto el cañonero *Marqués de la Victoria*.

Se cree que la llegada de ésta está relacionada con la huelga.

Consejo de ministros

Madrid 11 (2'30 t.)

Ignórase cuando se reunirá el Consejo de ministros.

Lacierva y Arrow

Madrid 11 (2'30 t.)

El ministro de la Gobernación señor

Lacierva ha dicho que si no le ha visitado el detective inglés Mr. Arrow no tiene por qué visitarle pues el citado detective tiene tan solo carácter particular.

Reuniones clandestinas

Madrid 11 (2'30 t.)

El Sr. Lacierva ha manifestado que oficialmente ignora que celebren reuniones clandestinas los dependientes de la sección de Gobernación.

Desaparecen en breves días dispepsias, gastralgias, y catarrhos gástricos, como lo certifica millares de curados, De venta en todas las farmacias y droguerías.

Estómago artificial

ó polvos del Doctor Kuntz

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencias, pesadez bilis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

EMULSION NADAL

Es mejor que todas, por ser única que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao de Noruega Loffetan todo asimilable. Usado aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se peor de las vías intestinales. Reconstruye de niños, adultos, viejos; convalecencias, clorosis, emaciación, lactancia; tos, tisis, escrofulas, raquitismo, anemia, etc. Lo certifica eminentes doctores y el legio médico y farmacéutico de Barcelona, Medalla de plata. Farmacias y Droguerías.

Gran regalo á nuestros lectores

de Bonito y elegantes cuadros pintados al óleo con sus correspondientes marcos nogal y dorado.

Nuestros lectores podrán poseer por poco precio estos bonitos cuadros haciendo la siguiente combinación:

LA ULTIMA HORA

Cupón Prima

VALE POR UN CUADRO PARA EL QUE ACOMPAÑO PESETAS

EXPOSICION JUAN CALCINA PALMA

y media te se entrega acompañado de una de las cantidades que á continuación se expresan podrá obtener en la Exposición que en la calle de Pelaires ha instalado

Juan Calcina

Un cupón prima acompañado de 3'50 pesetas en un cuadro de 18-32.
Un cupón prima acompañado de 6 pesetas en un cuadro de 20-60.
Un cupón prima acompañado de 9 pesetas en un cuadro de 30-50.
Un cupón prima acompañado de 12'50 pesetas en un cuadro de 100-90.
Para que los cupones sean válidos deben ir todos provistos de la contrasena impuesta por el CENTRO DE ANUNCIOS, P. de Santa Eulalia 10—Palma

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico
El día 19 de enero saldrá de Bilbao, al 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor REINA MARIA CRISTINA, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Jamaica y República Dominicana en el vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
El día 26 de diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia
El día 11 de enero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MANTUEL CALVO directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Se admiten por ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Caripano, Coro y Guayana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas
El día 4 de enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ISLA DE PANAY, directamente para Génova, Port-Said, Suaz, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Jambra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires
El día 3 de enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SARTRUSTEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
El día 14 de enero saldrá de Barcelona, el 15 de Valencia, el 19 de Alicante y el 23 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEDE, directamente para Tánger, Casablanca, Marrakech, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo
El día 28 de noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Marrakech y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tanger
Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tanger, martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento más cómodo y trato esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que no embarquen en sus buques.

Sociedad Anglo Española de Motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius & Hewitt)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Méjico—Telégrafos, en Méjico—Sueca, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 38 y 36.—Delegación de la casa Gossard y Baehners de Manchester, Motores á gas.—Legítimas máquinas Gossard para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas prestaciones.—Cargas para sistema Gossard, sin gas.—Motores para calefacción, para calefacción de edificios.—Calefactores de vapor para Pajaros y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas de agua.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de resaca-dores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcción metálica.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de 27 toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España hasta más de 30.000 h. p. sallos de fuerza.

Único representante en España: Heredia Hermanos, Palma de Mallorca.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el pelo. Por su eficacia inmensa es el preferido. Se vende en droguerías y perfumarias.—Barcelona, plaza de San Jaume, 1.

¡Epilépticos! ¡Nerviosos!

CURAOS SOLO CON LOS CELEBRES POLVOS del Cav. Cledeveo Casarini de BOLOGNA (Italia)

Prescritos por los más ilustres clínicos del mundo, por ser la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes:

Epilepsia, histérico, histero-epilepsia, correa, palpitations del corazón, insomnio, eretismo, nerviosismo, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, breco-spasmo, tos, asma, cambio de oídos, cefalalgia, hemiplejia de doloroso, gastralgia de cualquier origen, vómito, calambres musculares ó intestinales, histérica y otras enfermedades específicas.

Los polvos CASARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la primera exposición internacional del Congreso médico.

Venta en Palma, Farmacia Valenzuela.—Puntos de venta en Barcelona, Vinda de Alhina, Salvador Bausá, J. Viladot, Vicens Ferrer, Hijo de Vidal y Ribas, doctor Andren y J. Urlich y C.ª.—Referencias, J. BARRA, Jaime I, 19, Barcelona.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos

Domicilio social, Madrid—C. de Olegaria n.º 1, Pasaó de escuela Guzmán. Capital social, 12.000.000 pbs. efectivas

PRIMAS Y RESERVAS

PESETAS 50.357.563,15.—41 años de existencia

Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de cualquier otra que opere en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 41 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Pesetas 113.843.837'38

Sabidrección en Palma.—Plaza de la Constitución 44-2.º

Un progreso de la ciencia

Mediante los Medicamentos NAPOLIARKON

Los únicos que han merecido en las Exposiciones Extranjeras y Nacionales

Gran Premio—Cruz Insignia—Medalla de Oro

Los Conditos Napoliarkon demuestran á las vías genito-uritarias el estado normal, evitando el uso de la pelagolonia candallina, quitando y eliminando las inflamaciones del escroto y la frecuencia de orinar, los dolores que curan radicalmente los estrecheces urinales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarrhos de la Vejiga, Cálculos, Leucorrea de orina, Flujo blanco de las mujeres, Bursitis, Gota miliar, etc. Una caja de Conditos Napoliarkon con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El Robb depurativo Napoliarkon, inmejorable reconstituyente antisifítico y refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas las consecuencias. Anemia, impotencia, dolores de los huesos, adenitis ganglionares, manchas de la piel, pérdida seminal, polineuritis, espasmos, etc. Un frasco de Napoliarkon con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

Los lacteos Napoliarkon curan radicalmente los Flujo blancos, catarrhos crónicos de la vejiga, bursitis, cistitis, leucorrea, dismenorrea vaginitis, uretritis, oncosmorfosis, balbucis, balanitis, orquitis del escroto, etc. Un frasco de Robb depurativo Napoliarkon con la debida instrucción, pesetas 3'50.

De venta en Palma de Mallorca, Farmacia de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

Celebridades médicas extranjeras y nacionales han reconocido los medicamentos NAPOLIARKON por el verdadero progreso de la ciencia. Para más detalles dirigirse al inventor A. Pizzo, calle Claris 88, Barcelona, y se obtendrá la satisfacción gratis y con absoluta reserva.

AVISO.—Si algunos farmacéuticos ofrecieran otros productos por no tener los reconocidos medicamentos NAPOLIARKON, pedirlo por carta al Sr. Pizzo, calle Claris, número 88, Barcelona, que lo mandará á vuelta de correo.

No más anemia

Y SUS TRISTES CONSECUENCIAS

Con el regenerador de la sangre Napoliarkon

A base de Fósforo-Hierro-Quinaína-Cal-Coca-Estrigaina, etcétera

Medicamento superior á todos los demás hasta hoy. Celebridades médicas extranjeras lo reconocen siempre para dar bienestar, buen color, fuerza y vida, siendo el Napoliarkon el único reconstituyente de la sangre, de los huesos y del sistema nervioso.

El Napoliarkon es el último descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, dispepsia, parálisis, polineuritis, espasmos, impotencia, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de los uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitations del corazón, infarto, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, anemia, etc.

Un frasco de Napoliarkon con la debida instrucción, 7 pesetas.

De venta en Palma de Mallorca, Farmacia de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

EMULSION FORCADA

Gran reconstituyente para niños débiles, flojos de piernas y desgarrados, y para flacos, escrofulosos, desnutridos, anémicos y debilitados.

La única á la que por su mérito ha laureado con un alto premio el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

ALMACENES MATONS

Can Juanet

Bebaja de precios en los artículos de temporada

GRAN OCASION.—Boas, lanas, Sedas, Novedades géneros de punto, Mantelerías, Lienzos, Tohallas, Pañuelos, Mantas de lana, Alfombras, Paraguas, Pañería y otros artículos.

La casa MATONS es recomendable á todas las familias, por vender buenos artículos y á precios sumamente baratos.

Despacho: Jaime II, 39 al 47.

Almacén: San Bartolomé, 24 al 28.

LLOID SABAUDO

Compañía de vapores directos

Estos buques construidos recientemente ofrecen inmejorables condiciones para el pasaje de primera clase; tres puentes almenas, los camarotes sin literas superpuestas, su cómodo comedor, orquesta y telegrafía Marconi.

2.ª clase económica con grandes comodidades.

3.ª clase con dormitorios muy ventilados y espaciosos, amplios comedores con mesas, lavabos, baños y pasaje especial.

El día 20 de Enero saldrá de Barcelona directo para Buenos Aires haciendo la travesía en 15 días el magnífico buque de 10.000 toneladas, dos máquinas y doble hélice

Tomaso di Savoya

Para informes y pasaje dirigirse á D. Miguel Ordinas, representante exclusivo de la Compañía, Jardín de la Reina 11 (esquina Pelaires).

Vapores correos italianos

Con itinerario fijo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegacione Generale Italiana y La Veloce.

El día 18 de Enero saldrá el grandioso vapor de 10.000 toneladas nombrado

CAMPANIA

Empleado solo 16 días en la navegación.

Admite carga y pasajeros.

Para informes señores Salom y Rullán, plaza de la Libertad 3—Palma.

Vapores Directos

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos, saldrá el día del vapor

LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día del vapor

Admiten carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes: dirigirse á los señores Martínez y Planas, San Juan 29 Palma, únicos representantes de la Compañía

Lloyd Italiano

Compañía de vapores rápidos y directos

Estos buques hacen la travesía en DIOS Y SEIS DIAS entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente camarotes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con camarotes de sala libres, amplio comedor, departamentos para señoras y niños.

El día 21 de Enero saldrá del puerto de Barcelona directo para Buenos Aires el vapor

CORDOVA

de 10.000 toneladas con dos máquinas y doble hélice. No admite carga y pasaje. Barne, 21, principal—Palma.

Pastillas Grespo de Mentol y localina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla

El Menthol que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunas sustancias entre las que figura la localina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertóxicas ó atóxicas, de forma seca, granulosa, glandular, edematosa de las membranas, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de congestión y resaca laringea, en las laringitis crónicas ya purulentas, ya las alcohólicas y reumáticas, en la coqueluche, etc. etc. produciendo en todas las casos una acción rápidamente beneficiosa, y aliviada á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma, Doctor Valentín, Capatzen.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro en abundancia. Se aplica 4 ó 5 veces, 14 días, higiénico y seguro.

En Palma de Mallorca, Farmacia del Médico, plaza Redroguer 31—Barcel

HISTOGENO LLOPIS

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades conexas.

Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Únicos representantes GENTIL FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca, Anter, Ferrer números 1 y 3 Madrid.

Solución Benedicto

Preparación de la más reciente para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gripales, enfermedades conexas, impotencia, debilidad general, prostración, neuritis, neurastenia, impotencia, embriaguez mental, cefalea, raquitismo, escrofulismo, etc., etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Eduardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Josa Valenzuela, plaza de la Guaitera 10 Centro Farmacéutico.

Estómago

Curación radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones difíciles ó anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos aliviantes, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los

Polvos del Dr. JULIUS MERC

EXENTOS DE CALMANTES O NARCOTICOS

Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica.—Precios 4 pbs. frasco

De venta.—En Palma de Mallorca, Farmacia Valenzuela, plaza de la Guaitera 14.—Centro Farmacéutico.—Madrid: Honorio Pous, Arriavista 4.—Valencia: Hijos de Blas Guesca, plaza del Mercado.—Barcelona: viuda Alsiná, Pasaje Oréndito, 4.—Zaragoza: vda. Jordán, p. Mercado y principales farmacias de Europa y América.

3 ANILICIDA PIVA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia, los callos y duracas. Es económico, no motiva inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, una peseta cubren todos los gastos, droguerías y zapaterías.

NICOLAS TICOULAT, Cirujano Dentista

Estracciónez de dientes sin dolor desde 2 pbs

Dentaduras sin paladar, dientes pestizos, desde 4 pbs. Nuevo sistema de empastar dientes en el mismo día.

PASEO DEL BORNE, entrada Pelaires, 102

Blenorragia

Reciente y crónica, uretritis, catarro de la Vejiga y cloritis. Se cura con el nuevo medicamento

francés

Capusulas Valthy de Gerasep

Frasco 5 pbs. en todas las farmacias.

Depósito general: Balneario 69, Barcelona.

DOLOR DUVAL

Reumático, Inflamatorio y Nervioso. Se cura con el tan acreditado

que con tan feliz éxito vende la Farmacia Martines, calle Robador (esquina á la de San Rafael) Barcelona.

Estimula en alto grado el apetito.

Se vende

Una máquina de vapor de 20 caballos con sus calderas, condensador y varias bombas con sus tuberías y accesorios, todo en buen estado. Darán razón Centro de Anuncios.

Calhorda Lluch

Mate callos, ojos de gallo y toda clase de duracas, sin causar dolor ni molestia. Precio, 1 pbs. Se vende: Guillermo Llanillo, San Nicolás 3, y en las farmacias, Perfumarias y droguerías.

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé 6—31